

DESCENDIENTES DEL BEATO DON PEDRO ORTIZ DE ZÁRATE

DESCENDANTS OF BLESSED DON PEDRO ORTIZ DE ZÁRATE

TOMÁS ESTANISLAO DARDANELLI

Licenciado en Ciencias Políticas (Pontificia Universidad Católica, B. Aires, Argentina)

Resumen: Pedro Ortiz de Zárate y Carrizo de Garnica fue un destacado hidalgo jujeño, que reunió en su persona privilegios de las tres esferas que componían la hispanidad: las Indias, donde fue encomendero de Omaguaca, la España peninsular, donde se encontraba el Palacio de Murguía, aportado por su mujer al matrimonio, y la Santa Iglesia, la cual reconoció su testimonio de vida y muerte al nombrarlo recientemente beato. Es el propósito de la presente investigación describir someramente la vida y obra del beato Don Pedro Ortiz de Zárate, y seguidamente detallar su descendencia hasta la quinta generación, la actuación de dichos vástagos, y los ascendientes hasta el tercer grado de sus cónyuges. La misma se extiende por los actuales Argentina y Bolivia, donde destacaron por su actuación pública y privada, así como la metrópoli española, donde ostentaron numerosos títulos nobiliarios y aportaron con la pluma y espada a la defensa de la Corona.

Abstract: Pedro Ortiz de Zárate Carrizo de Garnica was a renowned nobleman from Jujuy, who reunited in his person privileges from the three spheres that made out Hispanity: the Indies, where he was encomendero of Omaguaca, the peninsular Spain, where the Palace of Murguía can be found, brought by his wife to their wedding, and the Holy Church, who recognized his testimony of life and death when naming him beatus. It is the purpose of this investigation to describe briefly the life and work of the blessed Pedro Ortiz de Zárate, followed by a detailed description of his descendance up to the fifth generation, the merits of such offspring, and the ancestors up to the third grade of their spouses. They settled in the actual Argentina and Bolivia, where they were well known for their public and private performance, as well as in Spain, where they held numerous titles of nobility, and served their Crown with pen and sword.

Palabras clave: Genealogía, genealogía hispana, heráldica hispana, genealogía argentina, historia de Jujuy, historia de Guipúzcoa.

Keywords: Genealogy, Hispanic genealogy, Hispanic heraldry, Argentine genealogy, history of Jujuy, history of Guipúzcoa.



No son abundantes los casos históricos en los cuales confluyen en una misma persona privilegios relativos a las tres esferas del mundo hispánico: las Indias, la España Peninsular, y la Santa Sede. Se configura entonces como caso extraordinario, si no único, el de Don Pedro Ortiz de Zárate y Carrizo de Garnica, encomendero de los Omaguacas en Jujuy, señor de Murguía en Astigarraga, y beato de la Santa Iglesia.

Pero si algo distingue al carácter hispano, es el entendimiento de que el origen noble y honrado no exime del esfuerzo, muy por el contrario, reclama una vida acorde a tan elevado mandato. La vida del venerable Ortiz de Zárate es prueba manifiesta de ello. Las ansias por la aventura y la conquista, partiendo desde Covadonga, el Puerto de Palos, o en el caso de nuestro protagonista, su natal San Salvador de Jujuy, atraviesan los siglos para definir en la historia a un pueblo que se sabe unido más allá de la distancia temporal o espacial.

Con ocasión de la reciente beatificación del misionero jujeño, es el propósito de estas líneas, que escribe su décimo nieto, rescatar del olvido no ya su biografía, hartamente estudiada, más allá de una breve mención a sus méritos que será realizada, sino el itinerario de sus descendientes hasta la quinta generación. Éstos llevaron con responsabilidad el orgullo de descender de tan piadoso hombre, procurando como él formar incondicionales y extensas familias, aportando a sus comunidades desde la actuación pública y privada, y cultivando las ciencias y las artes. Así encontramos entre sus vástagos americanos a Teodoro Sánchez de Bustamante, congresal de la Independencia, David de Tezanos Pinto, destacado jurista, a Daniel Ovejero, gobernador de Jujuy, y en tiempos más recientes a Cayetana Álvarez de Toledo, XV marquesa de Casa Fuerte y diputada a Cortes o a monseñor Oscar Ojea Quintana, obispo de San Isidro. Y entre sus descendientes peninsulares, a José María de Orbe, I duque de la Confianza y destacado carlista, y a Narciso Clavería, I conde de Manila y gobernador de Filipinas.

Tratar los aspectos biográfico y genealógico de un hombre del siglo XVII, significa insoslayablemente exponerse a la falta de certezas, al error, y a la omisión inconsciente. Es por eso que pido disculpas por los elementos de esta naturaleza que puedan existir en la obra, y ruego, citando a la Constitución de 1812, a *todos los españo-*



les de ambos hemisferios, que no duden en comunicar toda adición o corrección que pudiera surgir a mi correo personal¹.

Téngase el presente trabajo como un homenaje de este admirador a su antepasado, a través de él, a su familia, y a través de ésta, a una hispanidad a la que pertenecieron y a la cual con honra supieron servir.

VIDA Y OBRA DEL BEATO²

Hacia 1622 nacía en San Salvador de Jujuy, por entonces joven y prometedor ciudad, Don Pedro Ortiz de Zárate Garnica. Su educación debió ser ventajosa e iluminada, dado que su destacado origen familiar le auguraba un futuro de trascendencia en los negocios privados y la actuación pública, lo que le exigían una formación acorde. Provenía de destacados linajes que habían probado su honra y nobleza tanto en Indias como en la Metrópoli, ascendencia que será el objeto de otro trabajo. Probó Ortiz de Zárate estar a la altura de las circunstancias de su nacimiento, y así ya en la mocedad de sus 22 años fue nombrado alcalde de Primer Voto de Jujuy, cargo que exigía un gran conocimiento del Derecho.

Hacia los diez años de edad, pierde Pedro Ortiz de Zárate a su madre, fruto de una enfermedad. Seis años después moriría asimismo su padre Ochoa de Zárate, dejando a su hijo en la orfandad, y como heredero de importantes feudos y propiedades que administrar. La primogenitura en un linaje de la calidad de los Zárates jujeños demandaba una garantía de continuidad de la familia en las próximas generaciones. Así, hacia los veintidós años, casa nuestro protagonista un 14 de noviembre de 1644 con una distinguida dama coterránea, Petronila de Ibarra Argañaraz y Murguía. Cual Capuletos y Montescos, las hasta entonces rivales familias principales del Jujuy resolvían por alianza matrimonial un conflicto que hace décadas dividía a la región. Boda en la que la novia aportaba la entonces

¹ tomasdardanelli@gmail.com

² Para el somero bosquejo biográfico que se presenta a continuación, me he remitido principalmente a la destacada obra biográfica del beato escrita por el Padre Miguel Ángel Vergara.



extraordinaria suma de 25.000 pesos en razón de dote, los mayorazgos de Ibarra y Murguía, este último con sus tierras y señorial palacio, y el novio la encomienda a él confiada por el rey, y un venturoso porvenir como vecino principal del lugar.

Desde San Salvador procuró Pedro Ortiz de Zárate conducir sus negocios y desarrollar su vida familiar, administrando sus tierras en Omaguaca, Tilcara, Guacalera, Sianzo, El Volcán, El Molino, Palpalá y El Pongo. Complementó su actividad privada con una ilustre carrera en lo público, declarando él mismo que *«fui yo electo tres veces por Alcalde Ordinario; y asistí siempre con mis armas y caballos, sirviendo a Vuestra Real Persona en todas las facciones de guerra que se ofrecieron en la dicha Provincia, con mucho gasto de mi hacienda y a satisfacción de toda la ciudad y Gobernadores de dicha Provincia; y fui Alférez Real propietario de dicha ciudad»*. Disfrutaba al tiempo de su vida familiar, acompañado de su mujer e hijos, que sin duda lo acompañaban en sus alegrías y tristezas.

Sin embargo, hacia principios de 1654, una tragedia asolaría al hogar de los Ortiz de Zárate Garnica. Justamente *cuando su sangre ilustre, sus haciendas poderosas, sus honrosos puestos y unión de corazones en los dos consortes, le hacían más envidiable su prosperidad*, una torre-cilla del casco de la estancia de El Molino cayó sobre la delicada figura de Petronila de Garnica, acabando en el acto con su vida.

Ya viudo, Pedro Ortiz de Zárate decidió entregarse a su vocación sacerdotal, que había despertado en él desde temprana edad, aunque sus deberes para con su familia, ciudad y mandato lo hubieran prevenido de seguirla previamente. Probablemente hacia febrero o marzo de 1655 haya seguido al obispo Melchor Maldonado y Saavedra en su paso por Esteco, San Miguel del, y finalmente Córdoba de la Nueva Andalucía, donde bajo el amparo de la Compañía de Jesús recibiría su formación teológica a lo largo de dos años. Sus hijos, mientras tanto, estaban al resguardo bajo la tutela de su abuela María de Argañaraz y Murguía, y su marido Don Diego Iñíguez de Chavarri.

Al parecer de manera adelantada, por ser necesaria su presencia en la Quebrada de Humahuaca, donde amenazaba la paz un levantamiento de nativos, fue ordenado sacerdote a mediados de 1657 en Santiago del Estero nuestro Pedro Ortiz de Zárate. Así fue nombra-



do cura de Omaguaca, luego capellán militar de la expedición del oidor Juan de Retuerta, y finalmente párroco de San Salvador de Jujuy por concurso.

Como cura en Omaguaca, se le encomendó la misión reservada de garantizar la paz en la región, e impedir todo levantamiento de los nativos, seducidos por un pueblo calchaquí por entonces belicoso y planeando ardides contra los ejércitos de Su Majestad. Para ello recorrió hartamente la zona, predicando la moderación y la baja de armas.

Para evitar mayores derramamientos de sangre, la corona otorgó un indulto a Pedro de Bohórquez, líder de la rebelión, siendo enviado desde Charcas el oidor Retuerta para reducir al renegado andaluz. Al padre Ortiz de Zárate le fue confiada la tarea de acompañarlo, bajo la figura de capellán del ejército, y aportando soldados a su costa a la misión. En Salta dieron con el paradero del insurgente, quien, rendido, partió junto al oidor Retuerta hacia Potosí un 5 de abril de 1559.

Vuelto a su ciudad de San Salvador de Jujuy, atestiguaba Ortiz de Zárate poco tiempo después, el 24 de julio de 1559, la muerte de Juan del Campo, su íntimo amigo y párroco de la ciudad. El pueblo entero le rogó que sea él el nuevo pastor de los vecinos jujeños, y a pesar de su rechazo de estos honores y privilegios, el gobierno local lo confirmó para estos destinos. Siendo largos los procesos de elección de dicho prelado, probablemente hacia mayo de 1661 llegaría la confirmación del nuevo cargo pastoral.

Dedicó desde entonces sus días a llevar a cada rincón de su jurisdicción, extendida por más de cien leguas, si consideramos la Parroquia de San Salvador y el Vicariato de Omaguaca, las revelaciones de Dios Padre e Hijo, tanto en la palabra del Evangelio como en su cristiano testimonio de vida. Amante del cultivo del espíritu, supo acompañar su misión apostólica de caridad en lo material, y calidez en su oración, donde la música estaba presente con un destacado protagonismo.

Pero luego de veinte años dedicado a la vida parroquial de San Salvador, y ya pasadas las seis décadas de vida, Pedro Ortiz de Zárate recibe un llamado por el camino misional. Emprende entonces, a principios de la década de 1580, su gran gesta: la conversión de almas indígenas para su Santa Iglesia.



Parte la comitiva al Chaco profundo, adentrándose en perdidas comunidades donde la Palabra de Dios nunca había llegado, y revelándola para sus habitantes. Sin embargo, no todos los locales reciben con cortesía y confianza a los misioneros. Así un aciago 27 de octubre de 1683, el padre Ortiz de Zárate y sus acompañantes, rodeados por recelosos tobas y mocovíes, son atacados por éstos en el Puesto de Santa María, desnudados y degollados, entregando su último aliento en defensa de su fe y creencias más profundas.

En profundo duelo se sumió todo el Jujuy, Tucumán y regiones aledañas, por ver caído en martirio a su hijo más luminoso, por saberlo permanentemente ausente al pastor de su pueblo. Las reliquias del noble misionero fueron llevadas a San Salvador, donde por casi dos siglos fueron adoradas como intercesoras con el Padre. El culto hacia su persona y obra continuó desde entonces fervorosamente en el pueblo jujeño, y muy especialmente en su familia. Hoy, un orgulloso descendiente del ilustre hidalgo devenido en piadoso servidor de Dios, lo busca honrar en estas páginas, trayendo a la luz, como tantos lo han hecho a lo largo de los últimos cinco siglos, su testimonio de vida.

SU DESCENDENCIA

Pedro Ortiz de Zárate Garnica, nacido hacia 1622 en Jujuy y fallecido el 27 de octubre de 1683 en el Puesto de Santa María del Chaco. Destacado comerciante, funcionario, militar, encomendero y sacerdote jujeño, reconocido beato por la Santa Iglesia, depositario de gran devoción popular en su tierra natal. En el apartado anterior se comparte un resumido bosquejo biográfico de su vida. Contrajo matrimonio el 14 de noviembre de 1644 en Jujuy con *Petronila de Ibarra Argañaraz* y Murguía, bautizada el 14 de febrero de 1627 en Buenos Aires, siendo padrinos Luis de Salcedo y Ana de Avendaño (2-80), y fallecida el 31 de mayo de 1653 en Los Molinos, Jujuy, hija del capitán Juan de Ibarra Saráchaga y de Mariana de Argañaraz y Murguía Córdoba de Aguilera. Su encumbrada ascendencia también será tratada en otra investigación, en conjunto con los antepasados del beato Pedro Ortiz de Zárate. Heredó de sus mayores los



mayorazgos de Ibarra y Murguía, éste último comprendiendo asimismo el Palacio de Murguía y sus tierras aledañas. Murió al desprenderse una de las torrecillas de su casa de campo de San Lorenzo del Molino, aplastándola. Fueron padres de:

Juan Ortiz de Murguía Ibarra, nacido en San Salvador de Jujuy, y fallecido el 5 de marzo de 1698. Capitán de infantería. Fue en su ciudad natal alcalde ordinario, vecino feudatario, encomendero en tercera vida de los Omaguacas y Socochas, por merced del 28 de septiembre de 1691 en Madrid, patrono del Convento de San Francisco desde el 8 de marzo de 1663, y procurador general de la Provincia de Tucumán para los Reinos de España. Tenía proyectado viajar a la España peninsular en 1665, pero al llegar a Buenos Aires su barco ya había partido, trasladándose nuevamente a San Salvador. Heredó de su abuela materna, por escritura de cesión de rentas del 1 de julio de 1667, el mayorazgo y casa fuerte de Murguía y el de Argañaraz, con los patronatos de las iglesias parroquiales de Astigarraga y Santa María de Ugarte en Amézqueta. Al llegar la mayoría de edad viajó entonces a España para tomar los mayorazgos que por sangre le correspondían, por los Argañaraz, Murguía e Ibarra. Se radicó en Zumaya, viviendo en la torre de Arriola, por casarse con su propietaria. Mandó a levantar una ejecutoria de nobleza que lleva fecha 29 de agosto de 1686, firmada por Juan de Mendoza, rey de armas del rey Carlos II. Contrajo matrimonio el 28 de abril de 1675 en San Pedro de Zumaya con *María Teresa de Idiáquez Echaquiz*, fallecida en 1728 en Irún, hija de Cristóbal de Idiáquez Gainza³ y de María de Echaniz Arriola⁴. Propietaria de la Torre de Arriola. Tes-

³ Capitán de caballos corazas, caballero de Santiago, y dueño del mayorazgo de Idiáquez. Hijo de Alonso de Idiáquez Camarena, maestre de campo y caballero de Santiago; y Margarita de Gainza Cigorraga. Nieto paterno del coronel Domingo Pérez de Idiáquez, castellano de Pamplona, fundador del vínculo de Idiáquez en Azcoitia; y Magdalena de Camarena San Juan, nacida en Amberes cuando su padre, nacido en Teruel, servía al rey.

⁴ Dueño del mayorazgo de Arriola. Hija de Esteban Echaniz de la Plaza, capitán de mar y guerra; y Catalina de Arriola, poseedores del vínculo mayorazgo electivo de la torre de Arriola de Zumaya. Nieta paterna de Domingo de Echaniz y Catalina de la Plaza, fundadores de dicho mayorazgo.



tó el 26 de abril de 1725, mandando a enterrar su cuerpo en la sepultura principal de la iglesia parroquial de Astigarraga, perteneciente al Palacio de Murguía. De noble familia guipuzcoana. Fueron padres de:

José Martín de Murguía Idiáquez, señor de la casa fuerte de Murguía, su patronato y mayorazgo, y el de Argañaraz, nacido en San Sebastián, y sepultado el 23 de junio de 1708 en Palencia. Impuso el apellido Murguía al de varonía por imposición del mayorazgo. Fue brigadier de los Reales Ejércitos e inspector general de caballería en Valladolid. Último encomendero de Omaguaca, Sococha y Uquía de su familia, luego de más de un siglo de encontrarse ésta en posesión de los Ortiz de Zárate, es otorgada el 6 de julio de 1712 al maestro de campo general Antonio de la Tijera, con motivo de la muerte de José Martín. Al morir dejó heredera a su madre.

Juan Felipe Ortiz de Zárate Idiáquez, nacido en Vizcarra. Vivió en el Perú, donde casó. Tuvo la encomienda de Omaguaca, siendo laudada su misión allí por Juan Olmos de Aguilera, quien en 1714 le comentaba a Su Majestad del clamor de los indígenas de Omaguaca por «su antiguo encomendero D. Juan Felipe de Murguía, quien aliviándolos en sus males les servía de padre». Pasó luego a España, sirviendo de maestro de campo en San Sebastián. Al casar recibió una dote de 18.755 pesos, 6 reales, y 6.000 pesos por vía de arras. Testó el 9 de julio de 1743 en Hernani, autorizado por Miguel Antonio de Ugalde. Contrajo matrimonio en el Perú, para luego ser anulado el matrimonio el 14 de abril de 1707, con Josefa de Cornejo Michel, hija de Luis Cornejo de la Cuba Maldonado y de Manuela Michel de Zárate⁵. Probablemente sea la misma persona que *Josefa Teresa Cornejo Michel*, monja profesa de velo negro del Monasterio de Nuestra Señora de los Remedios, que figura en numerosos documentos

⁵ Hija de Pedro Michel Zárate, vecino y alcalde ordinario de La Plata en 1664; y Juana María Guijarro de Castro. Nieta paterna de Alonso Fernández Michel Gutiérrez, escribano público y de cabildo de La Plata; y María de Zárate. Nieta materna del licenciado Pedro Guijarro de la Torre, relator de la Audiencia de La Plata; y María de las Nieves Castro.



resguardados por el Archivo y Biblioteca Nacionales de Bolivia entre 1725 y 1760. Fueron padres de:

María Isabel Ortiz de Zárate Cornejo. Contrajo matrimonio el 26 de enero de 1742 en Bordeplat con *Francisco Javier de Zaldúa Gastañaga*, hijo de Manuel de Zaldúa Castañeda⁶ y de Margarita de Gastañaga, vecinos de San Sebastián y dueños del solar de Bordeplat, La Herrera, San Sebastián. Fueron padres, entre otros, de:

Juan Manuel Antonio de Zaldúa Murguía, bautizado el 11 de agosto de 1742 en Hernani (San Juan Bautista f°227v). Diputado general en San Sebastián desde 1765. Contrajo matrimonio con *María Concepción Murrieta Murrieta*. Con sucesión Zaldúa Murrieta, Clavería Zaldúa, Clavería Berroeta, condes de Manila, vizcondes de Clavería, Clavería Palacios, Uriarte Clavería, Clavería Zaragoza, Clavería Zangróniz, Suárez Llanos Clavería, etcétera.

José Manuel Antonio de Zaldúa Murguía, bautizado el 16 de febrero de 1745 en Astigarraga (Asunción f°30v).

Miguel José Antonio de Zaldúa Murguía, bautizado el 16 de mayo de 1746 en Hernani (San Juan Bautista f°249v).

Francisco José Antonio de Zaldúa Murguía, bautizado el 4 de diciembre de 1747 en Hernani (San Juan Bautista f°261).

Diego Félix de Murguía Idiáquez, nacido en San Sebastián, bautizado el 1 de diciembre de 1696 en esa ciudad (Santa María), y fallecido el 1 de mayo de 1730 en Irún, siendo padrinos Juan Felipe Ortiz de Zárate y María de Gaviria. Al igual que su hermano José Martín impuso el apellido Murguía al de varonía por imposición del mayorazgo al heredarlo. Ostentó car-

⁶ Nacido en San Sebastián. Caballero de Santiago. Se le otorgó un real despacho el 27 de junio de 1636 en Madrid con las siguientes armas: de oro, cortado por una faja de gules: 1° el águila de sable volanta y rampante, 2° el árbol de sinople con dos lobos pasantes al tronco. Bordura general de azur con ocho estrellas de oro en jefe y seis aspas de oro en punta. Hijo del maestre de campo Juan de Zaldúa, caballero de Alcántara.



gos concejiles en Zumaya, siendo alcalde y juez ordinario de Astigarraga en 1715 y 1718, y capitán de infantería del Regimiento de Sevilla, agregado a la plaza de San Sebastián. Contrajo matrimonio el 24 de octubre de 1723 en Irún (Santa María del Juncal) con *María Josefa de Arbelaiz Berrotarán*, bautizada el 29 de junio de 1691 en Irún, siendo padrinos Félix de Berrotarán y Bárbara de Ananue (Santa María del Juncal), hija de José de Arbelaiz Olaiz⁷ y de Isabel de Berrotarán Echeverría⁸. Heredó de su hermano el palacio de Arbelaiz con su mayorazgo y bienes ajenos, así como la casa originaria del linaje. También contrajo vínculo Diego Félix de Murguía Idiáquez con Juana de Egaña, noble doncella nacida en Cestona. Con María Josefa de Arbelaiz Berrotarán fueron padres de:

María Teresa Josefa Doménica Raimunda Isabel Ramona de Murguía Arbelaiz, nacida el 8 de enero de 1730 en Irún, bautizada en esa ciudad, siendo padrinos sus abuelos paternos (Santa María de Irún) y fallecida el 10 de enero de 1783. Señora de la casa-fuerte y palacio de Murguía, del palacio de Arbelaiz, y del vínculo de Argañaraz. Testó el 7 de diciembre de 1782 en el Palacio de Murguía ante Manuel Ignacio de Michelena, ordenando que sea sepultada con el hábito de San Francisco. Contrajo matrimonio en primeras nupcias el 22 de marzo de 1748 en Irún con *Andrés Agustín José Joaquín de Orbe Zarauz*, I marqués de Valdespina, vizconde de Santa Cruz, nacido el 21 de febrero de 1722 en Ermua, y fallecido el 1 de noviembre de 1754, hijo de Francisco de Orbe Larreategui⁹ y

⁷ Caballero de Santiago, señor del palacio y mayorazgo de Arbelaiz, correo mayor de Irún. Hijo del capitán Agustín de Arbelaiz Puyana y Ángela de Olaiz Fagoaga, señora de ese solar y su vínculo. Nieto paterno de Juan de Arbelaiz Bulano, vecino y correo mayor de Irún, familiar de la Inquisición, caballero de Santiago; y María Puyana. Nieto materno de Esteban de Olaiz y Francisca de Urdinola.

⁸ Hija de Martín de Berrotarán Aldabe, jurado mayor, diputado y contador de Irún; y Catalina de Echeverría Huarte. Nieta paterna de Juan Berrotarán Otace, hidalgo de Irún, capitán; y Magdalena Aldabe Iribarren. Nieta materna de Juan Echeverría Uranzu, propietario de la casa Artaleku Uranzunea; y Graciana de Huarte.

⁹ Nacido el 20 de abril de 1694 en Ermua y fallecido el 10.1.1747 allí. Coronel de los Reales Ejércitos y alcalde de Ermua. Hijo de Antonio Martínez de Orbe



de María Teresa de Zarauz Olaeta¹⁰. Dueño del Palacio de Orbe en Ermua, y de los vínculos y mayorazgos de Olariaga, Urrutia y Roma Galarza en Vergara, el de Zarauz en Oñate, y el de Larreategui y Bustinza en Ermua. Fue creado I marqués de Valdespina el 18 de abril de 1736. Alcalde electo de Ermua en 1739, 1742, 1745 y 1752. Contrajo matrimonio en segundas nupcias el 27 de octubre de 1756 en Irún con *Domingo José de Olazábal Aranzate*, señor del Palacio de Arbelaiz, nacido el 1 de noviembre de 1733 en Irún, hijo del capitán Domingo Ignacio de Olazábal Ramery¹¹ y de Úrsula de Aranzate Urdinso¹². Alcalde de Irún. Con Andrés Agustín de Orbe Zarauz, I marqués de Valdespina, fueron padres de:

José Joaquín Andrés Francisco Buenaventura de Orbe Murguía, II marqués de Valdespina, nacido en el Palacio de Arbelaiz, bautizado el 15 de julio de 1749, y fallecido el 11 de octubre de 1819 en Durango. A los siete años, ya muerto su padre y vuelta a casar su madre, queda bajo la tutela de su pariente Pedro Colón de Larreategui Ángulo, caballero de Alcántara. Fue alumno del Real Seminario de Nobles de Madrid desde 1758. Ya mayor sería caballero maestrante de Granada, II marqués de

Roma Galarza, bautizado en Vergara, alcalde y juez de Ermua; y María Ana García de Larreategui Alzuarán. Nieto paterno de Juan Martínez de Orbe Pérez de Bereceibar, vecino de Vergara, descendiente de la casa solar de Orbe en el valle de Anguiozar; y María Martínez de Roma Galarza Olariaga. Nieto materno de Andrés García de Larreategui Bustinza, alcalde de Ermua; y Catalina de Alzuarán Loily.

¹⁰ Nacida el 9 de octubre de 1698 en Oñate, y fallecida el 16 de junio de 1719 en Ermua. Hija del licenciado Juan Ortiz de Zarauz Salinas, hidalgo de Oñate; y Magdalena de Olaeta Urrutia.

¹¹ Nacido el 26 de mayo de 1703 en San Sebastián. Señor del palacio de Artalecu en Irún. Hijo de, capitán Juan de Olazábal Astigar, señor de Artalecu, caballero de Alcántara, secretario de la embajada española en Roma, caballero de Su Majestad; y Josefa de Ramery Mutio de Basurto. Nieto paterno de Juan Antonio de Olazábal Emparan, ayudante de la Armada del general Francisco de Messía, familiar del Santo Oficio, primer diputado de la Universidad de Irún; y María de Astigar Zubiaur, señora de las casas de Sancho de Yerobi.

¹² Nacida el 23 de agosto de 1703 en Irún. Hija de Ignacio de Aranzate Varte y Josefa Antonia de Urdinso. Nieta paterna de Juan de Aranzate y María Varte.



Valdespina desde el 8 de septiembre de 1816, pariente mayor del Palacio de Murguía, señor del Palacio de Orbe, de los vínculos de Larreategui, Bustinza, Roma Galarza, Zarauz y Urrutia, etcétera. Fue alcalde de Ermua y de sacas de Guipúzcoa. Contrajo matrimonio el 3 de febrero de 1771 en Pamplona con *María Ignacia de Elío Alduncin*, nacida el 12 de junio de 1749 en Pamplona, y fallecida el 5 de marzo de 1803 allí, hija de Francisco Joaquín María José Antonio de Elío, III marqués de Vesolla¹³, y de María Teresa de Alducin Larreta¹⁴. Testó el 5 de marzo de 1798 en la casa de su madre en Pamplona, solicitando ser enterrada en la sepultura de su hermano Fausto de Elío, IV marqués de Vesolla, en el Convento de San Agustín, de morir en aquella ciudad, lo que efectivamente ocurrió.

Con sucesión Orbe Mariaca, Orbe Gaytán de Ayala, Orbe de la Mora, Gallardo Orbe, Orbe Cañamas, Sabater Orbe, Orbe de Tuero, Orbe de Piniés, etcétera, que ostentaron los títulos de marqueses de Valdespina, condes de Mariaca, condes de Vallcabra, barones de Pardiñas de Montevilla, Olave Orbe, etcétera.

¹³ Nacido el 16 de abril de 1696 en Pamplona. Señor de Elío, Esparza, Artieda, Eriete, Iguzquiza, etcétera. Progresó en la carrera militar hasta llegar al rango de mariscal de campo de los Reales Ejércitos. Hijo del maestro de campo Tomás de Elío Esparza Jaureguizar, II marqués de Vesolla, nacido en Buenos Aires, señor de Elío, Eriete, Iguzquiza, Artieza y Subizar; y Teresa de Robles Ollauri. Nieto paterno de José de Elío Ayanz de Navarra, I marqués de Vesolla, señor de Elío, Esparza, Artieda, etcétera, menino de la Reina; y Antonia de Jaureguizar Subizar, señora de los palacios de Jaureguizar y Subizar de Aderis. Nieto materno de Andrés de Robles Gómez, nacido en Reinosa, I marqués de las Hormazas, caballero de Santiago, general de artillería, gobernador del Río de la Plata y de Santo Domingo; y Mariana de Ollauri Dávalos, nacida en Haro, La Rioja.

¹⁴ Nacida el 3 de diciembre de 1725 en Rentería, Guipúzcoa. Señora de Alduncin y Bértiz. Hija de Joaquín de Alduncin Olazábal, señor de Alduncin y Bértiz, alcalde de Oyarzún; y María Nicolasa de Larreta Pérez de Echevarría. Nieta paterna del capitán Fermín de Alduncin Burgoa, nacido en Goizueta, señor de Alduncin y Bértiz, alcalde de Rentería; y Catalina de Olazábal Aramburu, nacida en Rentería. Nieta materna de Sebastián de Larreta Acelain, nacido en Soravilla, alcalde de Oyarzún; y Catalina de Echevarría Arachederra, nacida en Fuenterrabía.



Con Domingo José de Olazábal Aranzate fueron padres de:

Joaquín Ventura Domingo Vicente de Olazábal Murguía, nacido el 21 de julio de 1757 en Irún. Alférez de la Compañía de Cádiz. Sentó plaza de Guardia Marina de la Real Armada el 5 de agosto de 1766, elegido para la Compañía del Ferrol. Contrajo matrimonio el 14 de octubre de 1782 en Irún con *María Antonia Luisa Ramona Manuela de Emparán Orbe*, nacida el 21 de junio de 1750 en Azpeitia, hija de José Joaquín de Emparán Ortiz de Zarauz¹⁵ y de María Ana de Orbe Ortiz de Zarauz¹⁶. Con sucesión Olazábal Emparán, Emparán Olazábal, etcétera.

Ana Joaquina María Teresa Josefa Ramona de Olazábal Murguía, nacida el 7 de agosto de 1758.

Josefa Joaquina de Olazábal Murguía, nacida el 18 de julio de 1761 en Irún, y fallecida el 12 de octubre de 1799 allí. Estuvo en 1792 en la primera nómina de las Damas de la Orden de la Reina María Luisa. Contrajo matrimonio en primeras nupcias el 14 de marzo de 1779 en Irún con *Juan Acedo Rico Rodríguez, I conde de la Cañada*, bautizado el 7 de junio de 1726 en Acebo, Cáceres, y fallecido el 18 de diciembre de 1795, hijo de Juan Rico Acedo¹⁷ y de

¹⁵ Nacido el 13 de abril de 1725 en Azpeitia. Alcalde y juez de su ciudad natal, diputado, procurador, diputado general. Hijo de Francisco José de Emparan Azcue, caballero de Santiago, diputado, teniente general de los Reales Ejércitos, gobernador de Canarias; y Francisca Antonia Ortiz de Zarauz Velasco. Nieto paterno de Francisco Ignacio de Emparan Ailaga, fiel síndico, alcalde y juez en Azpeitia, diputado en Cestona; y Catalina de Azcue Zaulaica. Nieto materno de José Antonio Ortiz de Zarauz Larrina, caballero de Santiago, alcalde en Zarauz y Ermua; y María Ángela Velasco Jáuregui.

¹⁶ Nacida el 13 de marzo de 1723 en Ermua. Hija de Francisco Antonio de Orbe Larreategui, nacido en Ermua, alcalde allí; y María Teresa Ortiz de Zarauz Olaeta, nacida en Oñate. Nieta paterna de Antonio de Orbe Galarza, nacido en Vergara, alcalde y juez en Ermua; y María Ana García de Larreategui Azuarán, nacida en Ermua. Nieta materna de Juan Ortiz de Zarauz Salinas, hijodalgo y diputado en Oñate; y Magdalena Ortiz Olaeta Martínez Urrutia.

¹⁷ Nacido el 25.2.1689 en Acebo. Alcalde, corregidor, hijodalgo notorio, descendiente de la noble casa de los Rico en Luarca. Hijo de Antonio Rico Hernández y Marina Acedo Rodríguez. Nieto paterno de Antonio Rico Hernández y María



María Pérez Rodríguez Gómez¹⁸. Abogado en Madrid, alcalde de casa y corte, consejero de Hacienda, gobernador del consejo de Castilla, consejero de Estado. Caballero de Carlos III. Con sucesión que hasta hoy ostentan el título de condes de la Cañada. Contrajo matrimonio en segundas nupcias con *Diego de Godoy Álvarez de Faria, I duque de Almodóvar del Campo*, con Grandeza de España, nacido en 1758 en Badajoz, y fallecido en 1843 en Lucca, hijo de José de Godoy Sánchez de los Ríos¹⁹ y de Antonia Justa Álvarez de Faria Sánchez Zarzosa²⁰. Teniente general de los Reales Ejércitos, coronel de Guardias Valonas, caballero Gran Cruz de Carlos III y de Calatrava. Hermano del «Príncipe de la Paz». Sin sucesión.

Manuel Joaquín José María Ramón Rufino de Olazábal Murguía, nacido el 16 de noviembre de 1764 en Irún. Caballero de Santiago desde 1788 y caballero Guardia Marina. Intendente de Durango del 11 al 23 de febrero de 1802.

José Joaquín Cecilio de Olazábal Murguía, señor de Arbelaiz, nacido el 2 de febrero de 1763 en Irún, y fallecido el 14 de septiembre de 1804 allí. Miembro de la Real Armada desde 1776, caballero de Santiago desde el 28 de septiembre de 1788, teniente de fragata. Contrajo

Hernández Hernández. Nieto materno de Esteban Acedo Pérez y Marina Rodríguez Tejeda, de familia hidalga.

¹⁸ Nacida el 14.4.1696 en Acebo. Hija de Francisco Pérez Rodríguez Sánchez y Catalina Gómez Lázaro. Nieta paterna de Francisco Pérez Rodríguez y María Sánchez Franco. Nieta materna de José Gómez Rodríguez y Catalina Lázaro Rodríguez.

¹⁹ Nacido el 14.11.1731 en Badajoz. Regidor perpetuo de Badajoz, alcalde de Santa Hermandad, caballero Gran Cruz de Carlos III, gobernador del Consejo de Hacienda. Hijo de Luis Vicente de Godoy Cáceres, nacido en Castuera, alcalde de Santa Hermandad y regidor perpetuo de Badajoz, teniente corregidor; y Antonia de los Ríos Méndez Landero. Nieto paterno de Alonso de Godoy Ovando Cáceres, hidalgo, alcalde de Castuera; y Ana de Cáceres Morillo.

²⁰ Nacida el 9.8.1732 en Badajoz. Dama de la Reina. Hija de Diego Álvarez Serrano de Faria Rodríguez Pimienta y Juana Sánchez Zarzosa Lozano. Nieta paterna de Rodrigo Álvarez de Faria Serrano y Constanza Rodríguez Pimienta. Nieta materna de Alonso Sánchez Zarzosa e Isabel Lozano Vibas, nacidos en Alburquerque.



matrimonio el 26 de octubre de 1792 en Vergara, Guipúzcoa, con *María Brígida Antonia de Olaso Abaria*, nacida el 9 de junio de 1766 en Vergara, y fallecida el 1 de abril de 1821 en Irún, hija de Miguel Ignacio de Olaso Mendizábal²¹ y de María de Abaria Yuribarbia²². Con sucesión Olazábal Olaso, Olazábal Lardizábal, Vélez Olazábal, González de Castejón Olazábal, Lapazarán Olazábal, Olazábal Álvarez de Eulate, Olazábal González de Castejón, Gil-Delgado Olazábal, etcétera, que ostentaron los títulos de marqueses de Velamazán, marqueses de Fuerte Gollano, marqueses de Berna, marqueses de Vallehermoso, condes de Hervías, condes de Arbelaiz, condes de Urquijo, condes de Cantillana, etcétera.

Domingo Joaquín José María Amón Toribio de Olazábal Murguía, nacido el 20 de abril de 1766. Contrajo matrimonio con Manuela Urrutia García.

Ramón José Joaquín Félix Estanislao María Olazábal Murguía, nacido el 10 de junio de 1769.

Con Juana de Egaña fueron padres de:

Francisca Ignacia Ortiz de Zárate Egaña, nacida en Zumaya. Vivió con su hermana en Ermua.

María Isabel Ortiz de Zárate Egaña, nacida en Zumaya. Vivió con su hermana en Ermua, otorgando allí testamento el 23 de mayo de 1755.

Pedro Ortiz de Zárate Idiáquez, capitán de infantería, sin sucesión conocida.

²¹ Nacido el 14 de enero de 1739 en Vergara, testando el 13 de junio de 1780 allí. Hijo de Miguel José de Olaso Zumalabe, sucesor en el mayorazgo de Olaso, diputado general en Guipúzcoa; y María Ignacia de Mendizábal Vildosola. Nieto paterno de Miguel Vélez Ulibarri Olaso, caballero de Santiago; y Tomasa Zumalabe. Nieto materno de José Mendizábal Lazcamburu, alcalde de San Sebastián, diputado general en Guipúzcoa; y Agustina Vidosola Iriberry, nacida en Pasajes.

²² Nacida el 9.12.1730 en Villafranca. Hija de Miguel de Abaria, nacido en Gainza; y María Jesús de Yuribardia, nacida en San Sebastián.



Diego Ortiz de Zárate Ibarra, nacido en Jujuy, y fallecido el 26 de febrero de 1685. Maestre de campo, alférez mayor y perpetuo de San Salvador de Jujuy. Encomendero en cuarta vida de Tilcara, Osas y Gaipetes, confirmado por Su Majestad Ana de Austria el 12 de septiembre de 1670 en Madrid, y por Su Majestad Felipe IV de España el 12 de mayo de 1678 en Aranjuez. Pudo gozar dicho honor por la renuncia de su hermano mayor, radicado en España. Alcalde ordinario y en 1672 teniente de gobernador, justicia mayor y capitán a guerra de San Salvador de Jujuy y su jurisdicción. Participó de las salidas realizadas para rechazar los ataques de los pueblos indígenas del Chaco Gualamba y de los Valles Calchaquíes, como era obligación de todo vecino feudatario. Contrajo matrimonio en San Salvador de Jujuy con Isabel Vieyra de la Mota, nacida en San Salvador de Jujuy, fallecida el 5 de enero de 1724 allí, y sepultada en su iglesia matriz, hija de Juan Rodríguez Vieyra²³ y de María Rodríguez de Armas de la Mota²⁴. Al enviudar, es nombrada administradora de los bienes de su difunto marido. Más de ciento treinta años después de que la encomienda de Omaguaca fuera otorgada a la familia Ortiz de Zárate, Isabel Vieyra de la Mota la pierde en manos de Antonio de la Tijera, hacia 1698. Fueron padres de:

Pedro Ortiz de Zárate Vieyra de la Mota, bautizado el 8 de diciembre de 1684 en San Salvador de Jujuy. Alférez real mayor de su ciudad natal, y comisario de la Caballería. Encomendero en tercera vida del pueblo Paypayá, que se agregaron al pueblo de los Osas, de que se hizo merced a su padre. Ello fue confirmado el 4 de febrero de 1684. Contrajo matrimonio el 20 de agosto de 1705 en San Salvador de Jujuy con *María Tomasa Martínez de Tejada Tejada*, bautizada el 26 de julio de 1692 en San Salvador de Jujuy, fallecida el 25 de octubre de 1726, y se-

²³ Fundador de la cofradía del Santísimo Sacramento jujeña. Comerciante en San Salvador de Jujuy, y socio de su suegro Antonio Rodríguez de Armas, quien le daba el trato de hijo.

²⁴ Hija de Antonio Rodríguez de Armas, nacido en Fayal, Islas Azores, radicado en Indias antes de 1624, allí comerciante y vecino de San Salvador de Jujuy; e Isabel de la Mota.



pultada en la iglesia Mayor de esa ciudad, hija del capitán Pedro Martínez de Tejada Ovando Zárate²⁵ y de María Ana de Tejada Guzmán Ramírez de Velasco²⁶. Viuda casó con su primo Ignacio de Tejada Guzmán, con sucesión. Fueron padres de:

María Josefa Ortiz de Zárate Martínez de Tejada, nacida en San Salvador de Jujuy, fallecida allí, y sepultada el 24 de julio de 1773 en el cementerio adyacente a su iglesia matriz. Contrajo matrimonio en primeras nupcias el 22 de diciembre de 1734 en San Salvador de Jujuy con *Tomás de Argañaraz y Murguía Pineda Montoya*, nacido en San Salvador de Jujuy, fallecido el 9 de agosto de 1736 allí, y sepultado en su iglesia de la Merced, hijo de Bartolomé de Argañaraz y Murguía Jerez Calderón²⁷ y de Simona de Pineda Montoya Pérez de Cisneros²⁸. Contrajo matrimonio en segundas nupcias el 17 de mayo de 1739 en San Salvador de Jujuy con *Juan González de Araujo*, fallecido el 18 de septiembre de

²⁵ Nacido en Santiago del Estero. Hijo de Juan Ochoa Velásquez de Ovando Zárate, capitán, alguacil mayor y alcalde de Jujuy; y maría Martínez de Tejada del Campo. Nieto paterno de Gutierre Velásquez de Ovando, comerciante radicado en Charcas, vecino fundador de Tarija, propietario de la estancia San Mateo; y Juana Ortiz de Zárate Castro. Nieto materno de Pedro Martínez de Tejada, nacido en Torrecilla de los Cameros, radicado en Santiago del Estero; y Dorotea del Campo Carrizo.

²⁶ Nacida en Córdoba. Hija de Tristán de Tejada Guzmán Vera de Aragón y Ana María de Velasco Herrera Guzmán. Nieta paterna del general Luis José de Tejada Guzmán, descendiente de la casa de los duques de Medina Sidonia, teniente general, pacificador y poblador del Tucumán, encomendero del pueblo Cosquín, procurador general y alcalde de primer voto de Córdoba, y el primer poeta en tierra argentina, que viudo ingresó a la Orden de Predicadores Dominicos; y Francisca de Vera Aragón Ardiles. Nieta materna de Diego de Herrera Guzmán Ramírez de Velasco y Francisca Bazán de Pedraza Gutiérrez de Rivera.

²⁷ Capitán y alcalde en Santiago del Estero. Hijo de Felipe de Argañaraz y Murguía Mirabal, encomendero de Matará; y Petronila de Jerez Calderón Garnica. Nieto paterno de Francisco de Argañaraz y Murguía y Bernardina Mexía de Mirabal Salazar. Nieto materno de Juan de Jerez Calderón, encomendero de Mopa; y Lorenza de Garnica.

²⁸ Sepultada el 13.8.1727 en Jujuy. Hija de Tomás de Pineda Montoya Velásquez de Ovando, encomendero del pueblo Ocloya; y Ana Pérez de Cisneros Argañaraz y Murguía. Nieta paterna de Pedro de Pineda Montoya Céspedes y Juana Velásquez de Ovando Zárate Garnica. Nieta materna del sargento mayor Francisco Pérez de Cisneros, encomendero de Purmamarca; y Simona de Argañaraz y Murguía Jerez Calderón.



1744 en San Salvador de Jujuy, y sepultado en el cementerio adyacente a su capilla de San Roque, hijo de Juan González del Puerto y de Luisa del Pino Araujo. Fue tesoro de la Sisa en San Salvador de Jujuy. Contrajo matrimonio en terceras nupcias el 12 de septiembre de 1745 en San Salvador de Jujuy con el general *Francisco Antonio de Azebey González*. Ocupó importantes cargos en el ayuntamiento de Jujuy, entre ellos el de teniente gobernador. Testó en 1790. Con Tomás de Argañaraz y Murguía Pineda Montoya fueron padres de:

Tomás de Argañaraz y Murguía Ortiz de Zárate, bautizado el 9 de septiembre de 1736 en San Salvador de Jujuy, fallecido el 10 de junio de 1777 allí, y sepultado en su iglesia de la Merced. Alcalde de la Santa Hermandad. Contrajo matrimonio el 9 de enero de 1762 en San Salvador de Jujuy con Rosa Prieto López de Velasco, nacida en Córdoba del Tucumán, y fallecida el 7 de enero de 1804 en Jujuy, hija de Antonio Prieto de Camaño y de Josefa López de Velasco Castañares Martínez de Iriarte. Con sucesión Argañaraz prieto, Carezo Argañaraz, etcétera.

Con Juan González de Araujo fueron padres de:

María Tomasa González de Araujo Ortiz de Zárate. Contrajo matrimonio el 16 de mayo de 1758 en San Salvador de Jujuy con *Domingo Manuel Sánchez de Bustamante de la Cuesta*, nacido en Cabezón de la Sal, Santander, hijo de Francisco Sánchez de Bustamante de la Torre²⁹ y de María de la Cuesta del Río. Pasó a Jujuy hacia 1752, ocupando en su ayuntamiento importantes cargos, entre ellos el de alcalde ordinario de primer voto en 1788. Con sucesión Sánchez de Bustamante González de Araujo, Sánchez de Bustamante Sánchez Aguirre, Alvarado Sánchez de Bustamante,

²⁹ Regidor del Estado Noble de los Hijosdalgo en el Real Valle de Cabezón de la Sal. Hijo de José Sánchez de Bustamante y Clara de la Torre. Nieto paterno de Domingo Sánchez de Bustamante.



Tezanos Pinto Sánchez de Bustamante, Sánchez de Bustamante del Porta, Sánchez de Bustamante Otero, Portal Sánchez de Bustamante, Echeverría Sánchez de Bustamante, y el autor del presente trabajo, Tomás Estanislao Dardanelli.

Con Francisco Antonio de Azebey González fueron padres de:

Columba Ana de Azebey Ortiz de Zárate. Contrajo matrimonio con Andrés Ramos, nacido en Galicia. Con sucesión Ramos Azebey, Ramos Azebey Sánchez de Bustamante, etcétera.

María Manuela Azebey Ortiz de Zárate. Contrajo matrimonio con Domingo Maurín Vázquez del Carril. Con sucesión Maurín Azebey, Saravia Maurín, etcétera.

María Rosa Ortiz de Zárate Vieyra de la Mota, nacida en San Salvador de Jujuy, fallecida el 16 de agosto de 1737 allí, y sepultada en su iglesia de San Francisco. Al casar recibió como dote de su madre la hacienda San Lorenzo del Molino. Contrajo matrimonio en primeras nupcias en 1715 con el maestro de campo *Diego Tomás de Figueroa,* nacido en San Felipe de Salta. Contrajo matrimonio en segundas nupcias el 11 de noviembre de 1715 con *Antonio de Villar Viñas Señorans,* nacido en Toledo, España, hijo de Antonio de Viñas y de María Díaz. Alcalde de San Salvador de Jujuy. Con Diego de Figueroa fueron padres de:

Diego de Figueroa Zárate Murguía. Cura propio y vicario del beneficio de Todos los Santos de Yotala, en Yamparáez, juez eclesiástico del beneficio de Hulloma, y canónigo penitenciario de la Catedral de Charcas.

José Francisco Javier de Figueroa Zárate Murguía. Vecino y alcalde de la hermandad en Jujuy. Contrajo matrimonio el 28 de marzo de 1737 en Salta con *Francisca María Martínez Sáenz.*

María Josefa de Figueroa Zárate Murguía. Fue declarada insana y reclusa, situación por la cual su marido y el hermano de éste tomaron ventaja de ella, vendiendo grandes



extensiones de tierra de su propiedad. Contrajo matrimonio con *Francisco de Villar Viñas Señorans*, hijo de Antonio de Viñas y de María Díaz.

Tomás de Figueroa Ortiz de Zárate.

BIBLIOGRAFÍA

- Allende Navarro, Fernando. *Apuntes genealógicos de las familias Navarro y Ocampo*, Santiago de Chile (1959): 9, 10.
- Allende Navarro, Fernando. *La casa-torre de Allende del Valle de Gordejuela: origen y descendencia*, Imprenta Nascimento (1964): 171.
- Alonso de Cádenas y López, Ampelio y Adolfo Barredo de Valenzuela y Arrojo. *Nobiliario de Extremadura*, Tomo III, Madrid: Hidalguía (1998): 141.
- Alonso de Cádenas y López, Ampelio y Adolfo Barredo de Valenzuela y Arrojo. *Nobiliario de Extremadura*, Tomo VIII, Madrid: Hidalguía (2003): 88, 89.
- Aramburú, María Carmen. «Gigena, ascendencia criolla de Leandro N. Alem e Hipólito Yrigoyen». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 41 (2021): 568, 569.
- Atiienza, Julio de. *Armería y nobiliario de los Reinos Españoles*, Tomo II, Madrid: Hidalguía (1968): 326-328.
- Ávila, Federico. *Don Luis de Fuentes y Vargas y la fundación de Tarija*, Universidad Boliviana Tomás Frías (1985): 65.
- Bermejo Mangas, Daniel. *La caída de una clase política, los reformistas vascos en la crisis del Antiguo Régimen (1764-1814)*, Universidad del País Vasco (2019): 483.
- Borrajo y Herrera, Pedro, y Hermenegildo Giner de los Ríos. *El colegio de Bolonia: centón de noticias relativas a la fundación hispana de San Clemente*, Madrid: M. Minuesa de los Ríos (1880): 215.
- Bustos Argañaraz, Prudencio, y Alfredo Diego Olmos. «Un linaje milenarrio: Olmos y Aguilera». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 34 (2010): 207-217.
- Cadenas y Vicent, Vicente. *Caballeros de la Orden de Santiago que efectuaron sus pruebas de ingreso durante el siglo XIX*, Madrid: Hidalguía (1993): 28, 29.
- Cadenas y Vicent, Vicente. *Extracto de los expedientes de la Orden de Carlos 3º 1771-1847*, Madrid: Hidalguía (1987). Tomo XI: 7, 8.



- Cárdenas Piera, Emilio. *Caballeros de la Orden de Santiago, siglo XVIII*, Tomo VI, Madrid: Hidalguía (1994): 221, 222.
- Cárdenas Piera, Emilio. *Caballeros de la Orden de Santiago, siglo XVIII*, Tomo VII, Madrid: Hidalguía (1995): 53.
- Ceballos-Escalera, Alfonso. *La Real Orden de Damas Nobles de la reina María Luisa (fundada en 1792)*, Real Sociedad Económica Segoviana de Amigos del País (1998): 101.
- Censo de la ciudad de Santiago del Estero de 1608. Archivo Nacional de Bolivia, Audiencia de Charcas, CACH, 632.
- Cuart Moner, Baltasar. *Colegiales mayores y limpieza de sangre durante la edad moderna*, Salamanca (1991): 53.
- De Marco, Miguel Ángel. *Nueva historia de la Nación Argentina*, Buenos Aires: Planeta (2003): 431.
- Domínguez Cid, Tomás. «También estuvieron allí». *Revista Hidalguía* 232-233 (1992): 417-430.
- Dori de Gebhardt, María Adelina. *Familias del Río de la Plata, Siglo XVI-Siglo XXI*, Buenos Aires: Ediciones Históricas Bicentenario (2010): 463.
- Dumont. *Fragments généalogiques*, Gand: Duquesne (1862). Tomo IV: 31, 40, 51.
- Eguiguren, Luis Antonio. *La Universidad en el siglo XI*, Tomo I, Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos (1951): 5250.
- Escagedo Salomón, Mateo. *Solares montañeses* (1925). Tomo I: 89-94.
- Espejo, Juan Luis. *Nobiliario de la antigua Capitanía General de Chile*, Santiago de Chile: Imprenta Universitaria (1917). Tomo I: 181, 182.
- Estruch, Dolores. *El ejercicio de poder en el Jujuy colonial. Enlaces y tensiones entre las jurisdicciones eclesiásticas y civiles (siglos XVI-XVIII)*, Buenos Aires: Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires (2015): 141.
- Fayard, Jannine. «Los ministros del Consejo Real de Castilla (1621-1788) (continuación)». *Revista Hidalguía* 170 (1982): 52, 53.
- Ferreiro, Juan Pablo. «Aliados y Herederos. Algunas consideraciones sobre la Casa, la filiación y la herencia en el Jujuy XVII». *Revista Andes* 8, (1997): 76-100.
- Ferrerio, Juan Pablo. «Elites urbanas en la temprana Colonia. La configuración social de Jujuy a principios del Siglo XVII». *Anuario de Historia de América Latina* 33 (1996): 63-98.
- Ferreiro, Juan Pablo. «Parentesco y estructuras familiares en Jujuy, siglos XVII y XVIII». *Familia, parentesco y Redes Sociales* (2004).
- Ferreiro, Juan Pablo, y Federico Sartori. «Ser o parecer... tribulaciones y peripecias de un frente de parentesco portugués en el Tucumán del si-



- glo XVII». *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana «Dr. Emilio Ravignani»*, III serie, n° 50 (2019): 15-20.
- Florez Zurita, J. Rubén. *Monografía de la segunda sección de Toco*, Cochabamba: Departamento de Extensión Cultural de la H. Municipalidad de Cochabamba (1981): 28.
- Galbis Díez, María del Carmen. *Catálogo de pasajeros a Indias durante los siglos XVI, XVII y XVIII*, Sevilla: Archivo General de Indias (1986). Volumen VII: 274.
- García Carraffa, Alberto, y Arturo García Carraffa. *El solar vasco-navarro*, Librería Internacional (1966). Tomo I: 243, 244.
- García Carraffa, Alberto, y Arturo García Carraffa. *Enciclopedia heráldica y genealógica hispano-americana*, Madrid (1927). Tomo XXX: 162, 163.
- García Carraffa, Alberto, y Arturo García Carraffa. *Enciclopedia heráldica y genealógica hispano-americana*, Madrid (1949). Tomo LXIV: 150, 151.
- Gaytán de Ayala Artazcoz, Antonio. *Pariantes mayores de Guipúzcoa: señores del palacio casa-fuerte de Murguía en Astigarraga*, Imprenta de la Diputación de Guipúzcoa (1934): 360-384.
- Gentile L., Margarita E. «El maestro de campo Don Gutierre Velásquez de Obando, notas a su probanza de méritos y a su reparto de bienes». *Investigaciones y ensayos* 47 (1997): 385-395.
- Gentile L., Margarita E. «El maestro de campo Don Pablo Bernárdez de Obando: su certificación de méritos y filiación». *Revista Chungara*, v° 26, n° 2 (1994): 216-222.
- Gómez Menor Fuentes, José Carlos. «Fontiveros, tierra de Ávila». *Toletum*, 2 (2000): 207.
- Val, Pablo. *Obras de Lorenzo Gracian, dedicadas al Rmo P. M. Fr. Miguel de Aguirre*, Madrid (1664). Tomo II.
- Gutiérrez Brockington, Lolita. *Negros, indios y españoles en los Andes Orientales, reivindicando el olvido de Mizque colonial 1550-1782*, La Paz: Pular editores (2009): 41-45, 63.
- Hampe Martínez, Teodoro. «Un jurista castellano en el encuentro de dos mundos: vida, negocios y descendencia del Licdo. Polo Ondegardo». *Revista de Historia del Derecho «Ricardo Levene»* 34, (1998): 225-250.
- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo I: 42-79, 80, 91-93, 108-109, 115-149, 240-242, 319-321.
- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo VI: 190-265, 242, 243, 282.



- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo VII: 69-70, 150-152, 312-314.
- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo VIII: 406-415.
- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo IX: 159-166.
- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo X: 265-268.
- Ibarguren Aguirre, Carlos. *Los antepasados a lo largo y más allá de la Historia Argentina*, edición de Alfonso Beccar Varela (2007). Tomo XI: 429-431.
- Jujuy: Diccionario General*, Jujuy: Gobierno de la Provincia de Jujuy (1992). Tomo VIII: 3673.
- Jáuregui Rueda, Carlos. Introducción al estudio de los Torres Gaete». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 16 (1976): 126, 127.
- Jáuregui Rueda, Carlos: *Los Vascos en Salta (selección)*: 592.
- Jáuregui Rueda, Carlos, y Carlos A. Méndez Paz (h). «Da. Catalina Rosa de Frías y Argañarás». En: *Boletín del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 301 (2022): 122.
- Lacoste, Marie-Pierre. *Les intendants de la vice-royaute de la Nouvelle-Espagne (1764-1821)*, Madrid: Casa de Velásquez (2021): 284, 285.
- Larios Martín, Jesús. *Nobiliario de Segovia*, Instituto Diego de Colmenares (1959). Volumen III: 468.
- Lazcano Colodrero, Arturo G. *Linajes de la Gobernación del Tucumán* (1969). Tomo III: 187, 188, 201-203.
- Levillier, Roberto. *Biografías de conquistadores de la Argentina en el siglo XVI: Tucumán*, Madrid: Imprenta de Juan Pueyo (1928): XXI.
- Lima González Bonorino, Jorge F. «Salta, primeras familias de la colonia». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 28 (1997): 171-173, 178, 272, 273.
- Lohmann Villena, Guillermo. *Los americanos en las órdenes nobiliarias (1529-1900)*, Madrid: Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo (1947): 212, 227, 312.
- Lozano, Pedro. *Historia de la conquista del Paraguay, Río de la Plata y Tucumán*, Buenos Aires: Imprenta Popular (1874). Tomo IV: 179, 180.



- Luque Colombres, Carlos. *Un soldado de la conquista: Don Pedro de Portugal y Navarra*, Instituto de Estudios Giennenses (1993): 15-25.
- Martínez Gálvez, Miguel A. «Quiénes fueron los conquistadores y pacificadores españoles de nuestra patria». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 8 (1989): 264.
- Meléndez, Iván. *Tesoros verdaderos de las Yndias*, Roma: Imprenta de Nicolás Ángel Tinaffio (1681). Tomo II: 122, 123.
- Méndez Paz, Carlos A. *Patricios y elites, el caso argentino, 1535-1943*, Instituto Ruy Díaz de Guzmán (2005): 135.
- Méndez Silva, Rodrigo. *Compendio de las más señaladas hazañas que obró el capitán Alonso de Céspedes, Alcides castellano*, Madrid (1647): 131-133.
- Mendiburu, Manuel. *Diccionario Histórico-Biográfico del Perú*, Lima: Imprenta de J. Francisco Solís (1874). Tomo I: 359.
- Moyano Aliaga, Alejandro. *Don Jerónimo Luis de Cabrera, origen y descendencia*, Córdoba: Centro de Estudios Genealógicos de Córdoba (2003): 27, 37, 38, 42, 68, 78.
- Moyano Aliaga, Alejandro. *Hijos y nietos de fundadores de Córdoba*, Córdoba: Centro de Estudios Genealógicos de Córdoba (1973).
- Moyano Aliaga, Alejandro. *La Rioja: revelaciones documentales acerca de su fundación*, Junta Provincial de Historia de Córdoba (1991): 11.
- Olabarría, Julián. «Linaje de Zárate – Fundación y genealogía». *Boletín Sancho el Sabio XI* (1967): 135-178.
- Olaskoaga Ortiz, Fermín. *Linajes de Hondarribia: Linaje de los Berrotarán en Hondarribia*. 20, 33.
- Peñalva Torino, Antenor. «Genealogía de la familia de Frías Sandoval». *Boletín del Instituto de San Felipe y Santiago de Estudios Históricos de Salta* 13 (1944): 96.
- Pérez Calvo, Lucio R. «El marquesado de Valdespina». *Revista Hidalguía* 369 (2015): 452-464.
- Pérez Calvo, Lucio R. *La nobleza en la Argentina*, Buenos Aires (2011): 469, 470.
- Plaza, Rodolfo Leandro. *Los de Lea y Plaza*, Salta: Milor (2000): 219, 220.
- Presta, Ana María. *Acuerdos de la Real Audiencia de La Plata de los Charcas, Volumen 10 (Servicios y méritos, 1582-1693)*, Corte Suprema de Bolivia (2007): 812.
- Presta, Ana María. «La descendencia de Don Pedro de Portugal y Navarra en Charcas 1537-1610». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 28 (1997): 383-389.
- Presta, Ana María. «Mayorazgos en la temprana historia colonial de Charcas: familias encomenderas en La Plata, siglo XVI». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 30 (1999): 476-478.



- Presta, Ana María. «Una elite colonial y sus monjas. Familia y redes en un monasterio de Charcas (1574-1620)». *Travesía* v° 21, n° 2 (2019): 15-33.
- Quartiers généalogiques des familles nobles des Pays-Bas*, Colonia: Chez les Héritiers de Pierre Mareau (1776). Tomo I: 339.
- Quesada, Juan Isidro. «La estirpe de los Ondegardo en Chuquisaca». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 33 (2008): 247-249.
- Quesada, Juan Isidro. «Nuevos aportes para la genealogía de los marqueses del Valle del Tojo». *Boletín del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 184, Buenos Aires (1994): 13-16.
- Quesada, Juan Isidro. *Paseo genealógico por la Argentina y Bolivia*, Buenos Aires: Centro de Genealogía de Entre Ríos (2006): 332-348.
- Real Academia de la Historia de España, Biografías. Disponibles en: <https://dbe.rah.es/biografias>.
- Rivera Sánchez, Jorge. «Genealogía de los Ortiz de Barrio Mendoza». *Actas de la XI Reunión Americana de Genealogía*, Santiago de Compostela: Instituto de Estudios Gallegos Padre Sarmiento (2005): 553, 554.
- Romela Iruela, Luis, y María del Carmen Galbis Díez. *Catálogo de pasajeros a Indias durante los siglos XVI, XVII y XVIII*, Sevilla: Archivo General de Indias (1980). Volumen IV: 325.
- Romela Iruela, Luis, y María del Carmen Galbis Díez. *Catálogo de pasajeros a Indias durante los siglos XVI, XVII y XVIII*, Sevilla: Archivo General de Indias (1980). Volumen V, Tomo I: 247.
- Saguier Fonrouge, Alberto. *Don Pedro de Ozcáriz, funcionario virreinal en 1810: su familia y actuación*, Buenos Aires: Tejuelo Editores (2011): 28.
- Salazar y Castro, Luis. *Historia genealógica de la Casa de Lara*, Madrid: Imprenta Real (1697). Tomo III: 439.
- Satrustegui, José María. «Epistolario vasco del siglo XVIII». *Anuario del Seminario de Filología Vasca Julio de Urquijo* v° 17, n° 1 (1983): 6.
- Serrano Redonnet, Jorge A. «El conquistador Nicolás de Garnica y su familia (continúa)». *Revista Hidalguía* 147 (1978): 259-261, 266, 267.
- Serrano Redonnet, Jorge A. «Las fundaciones de Domingo de Ibarra». *Revista Hidalguía* (1981): 166-167.
- Serrano Redonnet, Jorge A. *La sangre del conquistador Juan Gregorio Bazán*, Dunkerque (1997): 53, 87.
- Serrano Redonnet, Jorge A. *La sociedad de Buenos Aires en sus derechos a mayorazgos y a otras fundaciones españolas: (siglo XVII)*, Asociación Americana de Genealogía (1992): 50.
- Spangenberg, Ernesto Agustín. *Los congresales de Tucumán, su genealogía y descendencia*, Buenos Aires, Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas (2016): 64, 65.



- Stroobant, Corneille. «Notice historique et généalogique sur les seigneurs de Aucuwez, Ittre, Samme et Sart». *Bulletin et annales de l'Académie d'Archéologie de Belgique* T° IV (1847): 431, 432.
- Tommasini, Gabriel. *Los indios ocloyas y sus doctrineros en el siglo VII*, Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba (1933): 298-302.
- Torres Arancivia, Eduardo, *Corte de Virreyes, el entorno del poder en el Perú del siglo XVII*, Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú (2006): 291-293.
- Tous Meliá, Juan. *La Real Fábrica de Placencia de las Armas (c.1538-1865)*, San Cristóbal de La Laguna (2021): 21.
- Urquidí, José Macedonio. *El origen de la noble villa de Oropesa, la fundación de Cochabamba en 1571 por Gerónimo de Osorio*, Cochabamba: Honorable Municipalidad de Cochabamba (1971).
- Válgoma, Dalmiro; Barón de Finestrat, *Real Compañía de Guardias Marinas y Colegio Naval: Catálogo de pruebas de caballeros aspirantes*, Madrid: Instituto Histórico de Marina (1954). Tomo V: 38.
- Velarde Fuertes, Juan. «El papel de la heráldica en la investigación del parentesco entre dos grandes economistas españoles: Álvaro Flórez Estrada y Antonio Flores de Lemus». *Revista Hidalguía* 292-293 (2002): 320.
- Vergara, Miguel Ángel. «El hidalgo de Jujuy don Juan Felipe de Zárate». *Boletín del Instituto de San Felipe y Santiago* 8 (1941): 390, 391.
- Vergara, Miguel Ángel. *Orígenes de Jujuy 1535-1600*, Gobierno de la provincia de Jujuy (1961): 92.
- Vergara, Miguel Ángel. «Un episodio político del norte argentino en el siglo XVI: Argañarás y Ochoa de Zárate en Jujuy». *Boletín del Instituto de San Felipe y Santiago* 25 (1951).
- Zanolli, Carlos E. *Tierra, encomienda e identidad: Omaguaca (1540-1638)*, Buenos Aires: Sociedad Argentina de Antropología (2005).
- Zanolli, Carlos E. «La Puna, entre dos familias y entre dos jurisdicciones. Los Ovando y los Zárate. Tarija-Jujuy, siglos XVI y XVII». *Cuadernos* v°3, n°1 (2016).
- Zenarruza, Jorge G. C. «Antecedentes para un estudio del marquesado del Valle del Tojo». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 17 (1977): 505, 506.
- Zenarruza, Jorge G. C. *Crónicas útiles para una futura historia de Jujuy, Estado Federal Argentino*, Buenos Aires: Instituto de Estudios Iberoamericanos (1994). Libro 1, Tomo 1: 101-106, 138.
- Zenarruza, Jorge G. C. *Crónicas útiles para una futura historia de Jujuy, Estado Federal Argentino*, Buenos Aires: Instituto de Estudios Iberoame-



- ricos (1994). Libro 1, Tomo 2: 82, 97, 105, 106, 118-122, 124, 125, 126, 425, 426, 474.
- Zenarruza, Jorge G. C. *Crónicas útiles para una futura historia de Jujuy, Estado Federal Argentino*, Buenos Aires: Instituto de Estudios Iberoamericanos (1994). Libro 1, Tomo 3: 84, 182.
- Zenarruza, Jorge G. C. «Informe dirigido a S.S. Ilustrísima el Obispo de Jujuy, Doctor Don Miguel Medina, sobre sacerdotes jujeños, que cumplieron su misión en nuestra provincia de Jujuy». *Revista del Centro de Estudios Genealógicos y Heráldicos de Catamarca* 3 (2013): 762, 763.
- Zenarruza, Jorge G. C. «Líneas de las dinastías astur-leonesa, aragonesa y navarra en la provincia de Jujuy». *Revista del Instituto Argentino de Ciencias Genealógicas* 2016 (1976): 244-254.
- Zenarruza, Jorge G. C. *Los vascos en América*, Buenos Aires: Fundación Vasco-Argentina «Juan de Garay» (1991). Tomo 1: 175-234, 325-339.

Elenco
de Grandezas y
Títulos Nobiliarios
Españoles
2021



Imprenta
de España

